
 会 議 開 催 結 果 

１ 会議の名称  第１回砥部町文化財保護審議会  

２ 開催日時  令和３年６月２１日（月）午前１０時から  

３ 開催場所  砥部町中央公民館２階 会議室１  

４ 審議等事項  1.委嘱式  

2.審議会  

(1)役員選任  

(2)会長あいさつ  

(3)報告事項  

 Ⅰ  令和２年度事業報告について  

 Ⅱ  令和３年度事業計画について  

Ⅲ 文化財保存活用地域計画の策定について 

Ⅳ その他  

3.その他  

4.閉会  

５ 出席者名  【委 員】 戸田  正和・柴田  圭子・太田  由美子  

日野  健三・岡田  敏彦・十亀  幸雄  

渡部  智磨子・岡野  保・佐川  哲治  

山田  雅之  

【教育長】大江  章吾  

【事務局】山本  勝彦・山本  雄輝・宮本  直美  

６ 公開又は非公開の別  公開  

７ 非公開の理由   

８ 傍聴人数  ０人  

９ 所管課  砥部町教育委員会社会教育課  

電話 ９６２－５９５２（内線７１３）  

 



第１回砥部町文化財保護審議会会議録（要旨）  

 

発言者  発言内容  

事務局 

 

 

 

 

 

教育長 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

 

会長 

開会宣言 

 

委嘱式 

・教育長から委嘱状を交付。代表で山田氏へ交付する。 

・任期：令和３年４月１日から令和５年３月３１日 

 

教育長あいさつ 

 

役員選任 

・委員の互選により、会長に太田由美子氏を選任 

・会長の指名により、会長職務代理に柴田圭子氏を選任 

 

会長あいさつ 

 

砥部町文化財保護条例施行規則第２条第１項の規定に

より、会長が議長となります。  

 

【報告事項Ⅰ 令和２年度事業報告について】 

 事務局から説明をお願いします。 

 

資料の１～２ページにより、令和２年度の審議会事業・

教育委員会事業、県・町指定無形文化財（砥部焼）技術保

持者認定、埋蔵文化財包蔵地内における工事等届出・通知

件数について説明。 

 

何かご質問はありますか。 



 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

会長 

 

委員 

 

 

会長 

 

事務局 

 

試掘調査をされてますが、どなたが報告書を作られるの

ですか。 

 

委員に同行依頼をしている場合は委員に報告書を作成

していただいています。それ以外は事務局で作成していま

す。 

 

調査結果が遺物・遺構なしとなっていますが、もし遺

物・遺構が発見された場合は、事務局で発掘調査をされる

ということですか。 

 

 遺物・遺構が発見されてすぐに発掘調査ということには

なりません。発見された深さ等により、発掘調査に至らな

い場合もあります。 

 

 遺物というのは、古い時代の遺物ですか。砥部焼も含め

ての遺物ということですか。 

 

 砥部焼も含めて遺物なしということです。 

 

 その他、ご意見ご質問はありますか。 

 

（意見なし） 

 

【報告事項Ⅱ 令和３年度事業計画について】 

事務局から説明をお願いします。 

 

資料の３ページにより令和３年度事業計画について説



 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

委員 

 

委員 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

 

明。 

 

現地調査を新居浜市にしている理由は何かありますか。 

 

 令和元年度は３月頃に現地調査を新居浜市で実施する

予定でしたが、新型コロナウイルス感染症拡大防止のた

め、中止としました。令和３年度は中止となった東予地域

で考えており、新居浜市としていますが、他にご意見があ

りましたら変更も可能です。 

 

全体を通して、また現地調査について、質問やご意見は

ありますか。 

 

別子銅山が勉強になると思います。 

 

新居浜市であれば新居浜市史が最近出されたので、そう

いう冊子を参考にされても良いと思います。 

 

宇摩向山古墳はどうでしょうか。 

 

四国中央市の古墳です。以前は自由には入れましたが、

現在は入れないようになっています。 

 

意見を参考に、事務局の方で計画してください。 

他に何か意見等ありますか。 

 

（意見なし） 

 

【報告事項Ⅲ 文化財保存活用地域計画の策定について】 



会長 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

委員 

 

事務局 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

事務局 

 

 

 

事務局から説明をお願いします。 

 

資料の４ページと別添資料１により文化財保存活用地

域計画の概要、作成の流れ、町では今年度方向づけを決め

る予定であることなどを説明。  

 

 いつまでに作らないといけないというものではないと

いうことですか。  

  

作成期間もまだ固まっていない状況です。  

 

 文化財保存活用団体は町にどのくらいありますか。  

 

団体には坪内家保存会などがありますが、具体的な数は

把握していません。  

 

今回は町として今後計画作成を進めていきたいという

報告になります。砥部町として、文化振興をどう進めてい

くか定まっていないという課題があります。策定について

の町の方針は、今年度事務局で決定して、審議会の場でお

伝えしたいと思います。  

 

調査を行い、歴史文化の部分をしっかりさせていない

と、作成するのが難しいと思います。  

 

砥部焼の歴史については調査を実施したいと考えてい

ます。審議会にもご意見や調査へのご協力をお願いしたい

と思います。  

 



委員 

 

 

 

委員 

 

 

教育長 

 

 

事務局 

 

 

委員 

 

 

委員 

 

 

 

会長 

 

 

 

委員 

 

 

 

会長 

調査をしっかりしていくべきという意見には賛成です。

地域計画自体は大勢の人の意見を反映させていければ良

いと思います。  

 

社会教育の観点からだけでなく、学校教育との協力をし

た活用も絡めてできたら良いと思います。  

 

学校教育、地域振興と関連する点がありますので、協力

を密にすべきと考えています。  

 

広田地区でも公民館活動の一環としてですが児童を対

象に、文化財や民話の講座を実施しています。  

 

もっと学校でも文化財を活用していけば良いと思いま

す。  

 

今回は町教育委員会が道筋を立てて計画を考えていく、

という話なので、進めていくのであればそれでお願いしま

す。  

 

この場で方向づけをするのではなく、今話したようなこ

とは今後細かいことを決めていく上で反映させていくと

いうことになると思います。  

 

砥部焼の話でいうと、亡くなった無形文化財の方々の事

蹟が忘れられていくのではないかと思っています。その辺

りの調査をぜひしていただきたい。  

 

他にご意見はありますか。  



 

委員 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 

（意見なし）  

 

【報告事項Ⅳ その他】 

事務局から説明をお願いします。  

 

（１）愛媛大学との連携協定事業について  

砥部焼の歴史に係る共同研究、砥部町誌編纂に係る砥部

衝上断層等の説明に関する支援について説明。  

 

質問、ご意見などはありますか。  

 

 砥部焼の歴史に係る共同研究については、住民への周知

として、途中の段階でも報告会をしても良いと思います。 

 断層についても看板の説明がわからないので、現地で説

明なども考えていただけたら良いと思います。  

 

検討します。  

 

（２）『砥部町の文化財』の正誤表について  

文化財冊子に誤りが見つかり、正誤表を作成し、各機関

等に発送したことを説明。  

 

 在庫の冊子にも正誤表を入れる対応をされるというこ

とでよろしいですか。  

 

 はい。  

 

（３）愛媛県のまつり・行事調査の調査員について  



事務局 

 

 

会長 

 

委員 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

 

 

委員 

 

委員 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

 

事務局 

 

 

 別添資料２により県が行う調査について説明、広田地区

は太田会長に依頼済みであることを説明。  

 

 何かご意見、質問はありますか。 

  

砥部地区といっても広く、地域性があると思います。地

域によって分けた方が良いのではないですか。外山なら祭

りのことをよく知っている方がいらっしゃいます。 

 

 もちろん、砥部地区で一人でないといけないというわけ

ではありません。複数名でもかまいません。 

 

 詳しい方を委員から推薦していただく、というのでもよ

ろしいです。 

 

 区長に話してみるのはどうでしょうか。 

 

 老人会などに話すという手段もあります。 

 

 今回決めるということでもないので、推薦できる方がい

ればおっしゃっていただき、その方に事務局から連絡して

みて、後日県に推薦する方向で動きます。 

 

 区長会などでこのような調査をすると話すことに意味

があると思います。話してみてはいかがですか。 

 

どういう説明の仕方にするかを含め、検討します。 

 

その他 



会長 

 

 

会長 

 

委員 

 

会長 

 

 砥部むかしのくらし館のチラシ配布、リニューアルオー

プンされていることを説明。 

 

 その他ご意見等ございますか。 

 

（意見なし） 

 

他にご意見等ないようですので、協議を終了します。 

 

以上で第１回文化財保護審議会を終了します。 

 

―閉会－ 

 


